

SUSCRICIÓN

Gerona, 3 meses. 3
España, 1 año. . . 10
Extranjero 20
Ultramar 25

Insértese ó no, no se devuelve ningún original

Todo pago se entiende por adelantado.

EL DEMÓCRATA

PERIÓDICO POLÍTICO, LITERARIO, DE NOTICIAS Y DE INTERESES MATERIALES

ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO HISTÓRICO DE LA PROVINCIA

ANUNCIOS

En la página primera á 2 reales línea.—Página cuarta á 1 real línea corta.—Para los señores Suscritores rebajas convencionales

COMUNICADOS

De 1 á 20 rs. línea, á juicio de la Administración

Publicase los jueves y domingos.

DIRECTOR: ARTURO VINARDELL ROIG

Redacción y Admón: STA. CLARA, -2-pral.

Tienda de Curtidos

para zapatería y guarnicionería.

BENITO JORDI.

Ciudadanos, 6.—Gerona.

VERMICIDA

DEL

DOCTOR BOTET.

CAJA con 18 papeles: una peseta.
DEPÓSITOS: Gerona, Doctor Perez.

S. Felin de Guixols, H. Vila.

-39- Cassá de la Selva, Dr. Botet.

JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 46

CAMAS DE HIERRO Y MADERA
SOMIERS

á plazos desde 50 cénts. semanales.

JUSTO CASTIGO.

El Correo, periódico autorizado dentro de la comunión fusionista (—no queremos referirnos á *La Lucha* de esta capital, que no hace más que copiar lo que ha dicho su colega correligionario—), ha tenido el mal gusto de consagrar sus columnas á la publicación de los fragmentos de todos aquellos trabajos que escribirán los reaccionarios contra los gobiernos de la República de 1873.

El resultado de su obra no es, por cierto, digno de envidia. Ha dado ocasión á que *El Globo* le recuerde las desdichas de los gobiernos constitucionales ó sagastinos, y, evocando la historia de aquellos tiempos, ponga de relieve cuanto deben callar los que olvidados de sus pasadas responsabilidades, creen que los demás las tienen olvidadas también.

Hay un párrafo, sobre todo, en el trabajo á que nos referimos digno de ser universalmente conocido, y no hemos de renunciar á la satisfacción de reproducirlo en nuestras columnas. Hélo aquí:

«Sería curioso el examen comparativo entre la situación del gobierno republicano en Julio del 73 y la del gobierno republicano del señor Sagasta en Julio del 74; examinar cómo encontró el país aquel gobierno y cómo lo encontró éste: cómo entraron en el poder aquellos ministros y cómo entraron éstos: cómo allegaron un ejército vic-

torioso aquéllos y cómo éstos sufrieron derrotas, como la que costó la vida al marqués del Duero: cómo gobernaron aquéllos cuando no eran, según la frase regocijada de *La Iberia*, sino *el cantón de la Puerta del Sol*, y cómo gobernaron éstos: qué deportaciones hicieron aquéllos y los miles de hombres, mujeres y niños de 10 á 14 años, que arrojó el gobierno del 74 á las islas perdidas del archipiélago de las Marianas: cómo trataba la prensa constitucional á aquél gabinete y cómo trataba la republicana al gabinete constitucional: qué facultades tenía aquél gobierno por la ley y qué suma de facultades arbitrarias se había reservado éste: qué fiscalizaciones tenía el uno y cómo el otro arrojó de sus puestos á los ministros del Tribunal de Cuentas para quedar libre y horro de toda fiscalización: cómo estaba el papel en el 73 y como estaba en el 74: qué emisiones se hicieron en aquel año y qué emisiones en éste: qué fué con los nuestros la administración de justicia y en qué se convirtió con los de *El Correo*: cómo cayeron aquellos gobiernos y cómo cayó el constitucional republicano: cómo aquéllos se llamaron republicanos y defendían la República, mientras éstos se llamaban republicanos y conspiraban por el poderoso duque de Montpensier; y se vería la diferencia que hay entre los que aceptan el poder de manos de la ley, como duro sacrificio que el honor exige, abandonándolo sin pena, y los que lo acechan y asaltan bajo cualquier pabellón, ungidos por la cuartelada, como quien reivindica oficio ó menester apropiado para el diario sustento.

No tiene derecho *El Correo* para imprecisar á los rebeldes de 1873. No hay ley divina ni humana por la cual puedan ser acusadores ni jueces los cómplices del reo.»

Ahora bien: ¿quién tiene la culpa de que se evoquen tales recuerdos? Si *El Correo*, en su odio á las instituciones republicanas—odio aumentado por la convicción de que su restablecimiento se avecina—no se consagrara á amparar á los reaccionarios, echando sobre los republicanos el peso de la responsabilidad de aquellos sucesos, seguramente no se hubiera dicho lo que viene á refrescar la memoria de todos demostrando lo que fueron siempre ciertos gobiernos.

Es verdad que la República tuvo muchos errores y que merced á ellos fué posible la restauración alfonsina; pero no es menos evidente que los errores y los vicios de este aniquilado organismo, están haciendo inevitable que de nuevo se restauren los poderes amovibles y vivamos de una

vez y para siempre á la sombra y bajo el amparo de la democracia.

No depende de las declamaciones cómicas de *El Correo*, el porvenir. Por grandes que sean aquellas, siempre resultarán una oposición risible al empuje impetuoso de la conciencia pública. Nada, pues, conseguirá *El Correo* secundando las célebres campañas de infeliz recuerdo de *Los descamisados* y de *El Granuja*, órganos de la reacción y verdaderos «nerones» del período republicano. Por ese camino adquirirá triste memoria y poco envidiable nombre.

La República se impone, y mal que pese á sus detractores está muy cercano el día en que aparezca de nuevo en nuestro nublado horizonte el sol espléndido de la democracia. Hacen, por consiguiente muy mal los que ciegos por el interés del poder creen que el movimiento espontáneo de todo un pueblo se detiene con cuatro frases de dudoso gusto y cuadros de brocha gorda.

Si ha llegado la hora, todo será inútil, porque el desprestigio de lo existente hace inevitable el triunfo indudable y el afianzamiento seguro de la libertad en la República.

¡DESCANSE EN PAZ!

El 13 del actual á las cinco de la mañana falleció en esta ciudad nuestro querido amigo el consecuente republicano D. Juan Puig y Corominola, víctima de una larga y penosa enfermedad.

Tiempo hacia que solo prolongaba su existencia agotando los recursos todos de la ciencia, y merced á la energía de una voluntad poderosa que sabía dominar sus padecimientos, y sobre todo, merced á los esmeradísimos cuidados y desvelos que le prodigaba su cariñosa familia. Pero nada hay comparable á los rigores de la muerte; pues es tan cruel que jamás oye nuestros ruegos; y sorda á nuestros gemidos, nos deja en vano llorar. Suplicarla por un sér amado, cuya vida marchitó su aliento fatal, es pedir compasión á la dureza de las piedras, piedad á la fiera del desierto y al mármol de las tumbas. Sin embargo, dicen que la muerte es un bien y que es justa, porque ofrece al hombre un asilo, donde á su sombra para siempre duerma en paz; y como lo ha dicho un poeta: el pobre en su cabaña donde el musgo le cubre, está sujeto á su ley; y la guardia que vela en los palacios, no defiende de su rigor á los reyes. Si hubiera sido concedido á un hombre ó á una fa-

milia el poder de dominar la ley inexorable del destino, sin duda nuestro querido amigo hubiera vencido á la muerte; pero la voluntad más poderosa unida á los más grandes afectos, solo pueden conseguir algún plazo....

Pasó don Juan Puig su primera juventud en América, y en aquella tierra de la Libertad se arraigaron sus profundas convicciones republicanas. Establecióse en esta ciudad hace unos quince años; y le hemos visto siempre dispuesto á luchar por el triunfo de nuestros ideales, sin que le arredraran nunca los obstáculos, ni le intimidara el peligro, ni evitara sacrificios. Muy quebrantada ya su salud, por su solo impulso, desafiando las nieves del invierno, recorría los distritos de nuestras montañas difundiendo nuestras doctrinas, y obteniendo resultados que se creyeron imposibles. La cualidad que entre todas adornaba á nuestro amigo, la virtud que todos los partidos alaban, era la perseverancia indispensable para realizar los actos de la vida; y como dichos actos iban siempre encaminados al bien, cumplía casi sin esfuerzo todos sus deberes, sin abatirse ni desmayar ante el espectáculo de los espíritus débiles que flaquean cuando se prolonga demasiado el período de la lucha ó de la persecución. Modesto y generoso, por decirlo así, no sabía su mano izquierda lo que daba su derecha; y solo la íntima amistad que le profesábamos, pudo sorprenderle alguna vez enviando auxilios á las cárceles, á los hospitales, á los expatriados, y á donde podía aliviar desgracias y enjugar lágrimas...

El dolor que nos ha causado la pérdida de nuestro querido amigo embarga todavía nuestro ánimo, y nos impide continuar estas líneas. ¡Triste es morir cuando se tiene un feliz porvenir en las manos; triste es morir joven y amado!...

Genio tutelar de su familia, ciudadano honradísimo, amigo constante y generoso, republicano invariable, D. Juan Puig ha bajado al sepulcro mereciendo los mejores recuerdos de cuantos le conocieron, y las lágrimas de cuantos le amaron...

Nos asociamos de corazón al dolor que experimenta su desconsolada familia, y hacemos votos para que Dios le conceda la resignación que necesita.

P.

ECOS DEL DÍA.

El ciclón absorbe todas las atenciones. En realidad la desgracia que sobre Madrid pesa á consecuencia de aquel terrible fenómeno meteorológico, es inmensa, y no nos extraña que todos á una los periódicos que se publican en la villa y corte dediquen la

casi totalidad de sus respectivas ediciones al relato de la imponente y horrible catástrofe.

Digamos nosotros algo con referencia á los sucesos políticos del día, si quiera sea eco tan solo de las últimas impresiones recibidas, al enterarnos de los pormenores ocurridos en las primeras sesiones de las Cortes.

¡Cuánto monarquismo!

En la primera sesión de la Cámara ha habido verdadera explosión del sentimiento monárquico.

La mayoría quiso ahogar la voz del señor Salmerón, que se levantaba en uso de su derecho para protestar contra el juramento que el reglamento exige á los representantes del país.

El entusiasmo monárquico estalló, y prodújose un verdadero alboroto, que habrá resonado agradablemente en los salones del palacio real.

En el país ha producido—una vez conocidos los detalles—tristísimo efecto.

Ese entusiasmo ruidoso, esa manifestación de amor á la monarquía, no sale del corazón.

Esos monárquicos lo son de circunstancias.

Quíteseles el poder y el entusiasmo habrá bajado á cero.

No hay medio, no existe posibilidad de dar á la ficción los colores de la realidad.

¿De qué sirven esos extemporáneos alardes de entusiasmo y fé monárquicos, cuando en el país no existen tales sentimientos?

Son como los fuegos de artificio, que brillan un momento y hacen luego más sombrías las tinieblas.

El alboroto monárquico en el Congreso, esa explosión de entusiasmo se aviene mal con la indiferencia absoluta con que el país acoge cuanto con la monarquía se relaciona.

Véase, sinó, lo que en estos momentos ocurre.

Espérase un acontecimiento de extraordinaria importancia bajo el punto de vista monárquico.

Se espera de un momento á otro nada menos que el nacimiento tal vez de un rey...; y se anuncia el futuro *fausto* suceso haciendo sabedor al pueblo de que se le notificará con las señales de costumbre, repiques y banderas, luces de color ó blancas, según el caso....

Y bien ¿quién se preocupa de tal cosa? ¿Quién presta el menor interés al esperado acontecimiento?

Nadie.

A pesar de cuanto se diga y cuanto se haga, la indiferencia más absoluta, ya que nó la aversión, acoge semejantes anuncios, y, cuando más, óyese alguna chuscada cuya reproducción nos vedan las conveniencias y las leyes á un tiempo.

¿Qué quiere decir esto?

Que ha muerto ese sentimiento un día poderoso, y no hay fuerza humana que lo pueda resucitar.

Los extemporáneos entusiasmos monárquicos de la Cámara contrastan, por consiguiente, con el espíritu que anima al pueblo.

Esto podrá no ser agradable para algunos, pero es la verdad pura.

Contraste.

Mientras nuestros legisladores se entregaban á demostraciones de un monarquismo dudoso tan extemporáneas como ficticias, llegaba á Madrid, y era comunicado á provincias, un telegrama que pinta admirablemente el estado de prosperidad que alcanza la nación nuestra hermana, la vecina República.

Aquí no hay crédito, no hay riqueza; pero somos felices. Conservamos la institución salvadora, bienhechora y paternal...

¿Qué más queremos?

En cambio nuestros vecinos están privados de esa felicidad; pero tienen lo que nos hace falta.

Véase lo que la República ha hecho de un país destruido y vendido por la monarquía:

«RESULTADO DEL EMPRÉSTITO FRANCÉS.

La emisión del empréstito es hoy la cuestión palpitante.

Asegúrase que ha sido cubierto veintitantas veces.

En la Bolsa se ha cotizado con una prima de 1,90.

Hábiase de tres agentes que se suscribieron por 500 millones de francos. A la caja central del Tesoro han acudido más de 2.000 personas á suscribirse. En las alcaldías de los veinte distritos de París formaban cola los suscritores. En la caja de Depósitos hubo 500.

Hoy hay mucha suscripción para cantidades pequeñas.

El resultado del empréstito se considera como un gran triunfo para la situación actual y como un síntoma poderoso y elocuente de la prosperidad y del crédito de la república.—M.»

¡Y sigan los monárquicos españoles desgañándose con sus tumultuosos entusiasmos en favor de la *gran* institución, y vociferando que la República francesa está en decadencia...!

Correspondencia de «El Demócrata.»

Ayer no recibimos—ignoramos por qué causa—correspondencia de Madrid. Para sustituirla, y en atención al interés que revisten los detalles que publican los periódicos de la corte acerca de la reciente catástrofe de que ha sido víctima la capital de España, reproducimos el siguiente relato de nuestro estimado colega *El Globo*:

EL CICLÓN DE AYER.

Los habitantes de Madrid presenciaron ayer uno de los fenómenos más imponentes que se ofrecen en la naturaleza.

Los ciclones se producen rara vez en puntos que se hallan á considerable distancia del mar. En el Océano son frecuentes, y no pasa año sin que tengamos noticia de naufragios y catástrofes originados por estas perturbaciones atmosféricas.

El ciclón, como se llama entre los meteorólogos, ó galerna entre los marinos, se determina siempre por dos corrientes de aire encontradas, y en la mayor parte de los casos paralelas, cuya velocidad varía entre 80, 90 y algunas veces 100 y 120 kilómetros por hora. Cuando estas corrientes de aire se hallan á poca distancia, se origina un movimiento de rotación vertiginoso describiendo en el espacio espirales que á veces toman proporciones enormes.

No hace muchos días el público de Madrid quedó sorprendido ante el es-

pectáculo de un fenómeno semejante ocurrido en las regiones superiores de la atmósfera. Hacia el S. E. de la población se observó entre inmensos cúmulos de nubes de una blancura sin igual acrecentada por los rayos horizontales del sol poniente, una espiral claramente determinada por movimientos rotatorios cuya velocidad variaba, según el volumen aparente de la masa.

En la base de esta espiral, que tomaba, vista en conjunto, la forma de un cono invertido, se observaba una especie de manga, cuyo extremo parecía que iba á ponerse en contacto con la superficie de la tierra.

El meteoro, por fortuna, se mantuvo á considerable altura, llegando sólo á perturbar ligeramente las capas inferiores de la atmósfera en una región limitada al E. de Madrid, produciendo efectos parecidos á los que se observan cuando se anuncia la proximidad de una tormenta.

Los que vieron aquel magnífico fenómeno pueden tener idea exacta de los caracteres de la tempestad de ayer.

El meteoro es el mismo: el de hace días se formó á una altura que alcanzaría próximamente de 500 á 1.000 metros, y el de ayer se formó poniéndose en contacto con la superficie de la tierra la extremidad de la espiral que los marinos conocen con el nombre de *vórtice*.

No sabemos hasta ahora si el fenómeno ha sido debidamente observado y si su velocidad ha sido calculada. Desde luego se puede asegurar que es uno de los más imponentes que se han presentado en el centro de España, de muchos años á esta parte. La rotación de la atmósfera en el punto extremo del vórtice era de una fuerza increíble.

La dirección del ciclón fué de N. E. á S. O. Desde que se advirtió su presencia en el barrio de Salamanca y en el Retiro hasta que desapareció alejándose por la zona de la Puerta de Toledo, transcurrirían escasamente cuatro minutos.

Durante mucho tiempo subsistió la perturbación, originándose fuertes huracanes, que venían á ser como los últimos vestigios del fenómeno.

**

Desde hace tres días, la atmósfera olía á tempestad. Flotaba en los aires algo siniestro, algo amenazador: las nubes se iban tiñendo de color cada vez más sombrío y abultándose con los vapores sorbidos á la tierra.

La tempestad descargó ayer.

A las cinco, el cielo ceniciento, durante todo el día, tomó matices amarillentos; culebrearon en el horizonte algunos relámpagos, se oyeron algunos truenos y enseguida comenzaron á caer las primeras gotas. Gotas pesadas, gotas de agua turbia y caliente que dejan en las losas de la calle, huellas de diámetro igual al de un duro.

Después... la mar. Más que la mar, porque seguramente no hubieran causado las olas, sueltas por Madridmayores destrozos que el deshecho huracán que se embocó por las calles, llevándose por delante todo aquello que opuso alguna resistencia á su irresistible impulso.

El agua y el granizo caían sobre las piedras de la calle; la violencia de la caída les hacía rebotar pulverizándose y la galerna arrebatada, formando remolinos, la húmeda polvoreda, ni más

ni menos que el simoun las arenas del desierto.

Por las bocas de las cañerías salían á borbotones innumerables chorros de agua que saltando por encima de las aceras iban á dar en el mar; en lo que llamamos el arroyo en los días de bonanza, y que ayer era un mar, y mar tempestuoso.

La agresión de la naturaleza fué tan brutal que hasta en los espíritus más fuertes se hizo lugar el miedo.

Volcaron varios carruajes; llegó á volcar un tranvía, símbolo de la pesadez y de la estabilidad. Los aguaduchos del Prado y de la Castellana rodaron por tierra ni más ni menos que cae una baraja en formación, soplada por un muchacho.

Los árboles fueron arrancados de raíz, en tanto que de lo alto caían, entre la lluvia y la piedra, y á modo de aerolitos, chimeneas, tejas, cornisas y pedazos de aleros de tejado.

**

Pasada la borrasca, echóse la gente á la calle con la misma ansiedad que los supervivientes de una batalla sangrienta se disponen, así que cesa el fuego, á recorrer el campo de batalla, para conocer los estragos de la lucha.

En los jardines de las plazas públicas es donde se vé mejor la violencia del huracán.

Árboles corpulentos arrancados de cuajo y flores y arbustos segados como por una hoz.

En la plaza de las Cortes descansa en paz, mostrando á los curiosos sus nudosas y largas raíces, el árbol más hermoso de Madrid. El famoso cedro de Odara, cuya elegancia y gallardía cantó en versos endecasílabos el general Ros de Olano. Para todo el vecindario es una pérdida sensible la de este árbol, digno por su hermosura de haber descollado en el centro de un parque inmenso, mejor que en las angosturas de la plaza en que vivía; pero lo es doblemente para los redactores de *El Globo*.

Plantado frente por frente á las ventanas de nuestra redacción, sus ramas de verdura y frondosidad perpétuas, refrescaban, si no el cuerpo, el alma, en las abrumadoras noches del verano, y dejaban llegar hasta nosotros brisas y olores del campo, siempre necesarias en el verano, pero muchos más cuando espíritu y materia sudan sobre las cuartillas.

Otro víctima del ciclón fué el pino de la plaza de Santa Ana.

Hasta la hora en que cerramos esta edición, tenemos noticia de las siguientes desgracias:

(Aquí *El Globo* enumera una porción de desgracias, cuyos pormenores ocupan tres largas columnas del periódico, y concluye con el siguiente relato referente á los efectos que produjo el ciclón en el Retiro:)

«El cuadro es verdaderamente lastimoso. Apenas se entra, aparecen á los ojos árboles tronchados, ramas desgajadas y grandes pedazos de astillas que con la violencia del viento saltaron á incomprensibles metros de distancia. La caída de los árboles marca el paso del huracán por el Retiro; así es que se ven árboles y árboles tronchados en la misma dirección, y otros que sostienen su enorme carga echados sobre los inmediatos, aunque siempre marcando la

misma línea en la caída. A la entrada de lo consagrado á departamento de Exposiciones, hay un verdadero bosque de pinos por el suelo, y es trágica la vista que presenta el interior de aquel sitio, donde el elegante edificio de madera y hierro ha quedado sin montera de cristales, con porción de arcos rotos, con los techos lanzados a gran distancia y llena completamente de resquicios y aberturas por donde el aire entra con furia á recorrer los salones.

Las personas que momentos antes de formarse el ciclón se refugiaron en el establecimiento del señor Cabezas, situado cerca del estanque, dicen haber experimentado una sensación como nunca sintieron otra igual. Apenas penetraron en la casa huyendo de la granizada que con rumor intenso saltaba y caía sobre las hojas de los árboles, rompiendo con extraordinaria fuerza flores y ramas, notaron ponerse poco á poco negras unas nubes, rojizas otras, que con terribles reflejos de tempestad encendíase el sol ya en el ocaso, y de la grande masa de vapores oyeron luego surgir un tremendo ruido, que se anunció por las primeras ráfagas de viento; despues se bañó el cielo de relámpagos, sonaron imponentes truenos; y al mostrarse ya el ciclón en toda su furia, vieron mudas de terror aquellas personas, llevarse el huracán y lanzar á las alturas, mesas, palos, columnas, ramas de árboles, y todo en torno levantando un imponente estruendo, al que se unían los gritos de pavor de la gente, el horrible estruendo de los arbustos al caer sobre la tierra, y los gritos de dolor de pájaros y animales que buscaban un imposible refugio. El agua, que caía con violencia, era arremolinada por el aire, y las gotas eran pulverizadas ante el flúido; así es que podía decirse que se veía el huracán descomponerse en ráfagas y ondas de un color ceniciento y hacer todas las evoluciones y caprichos del aire.

Los puestos todos del Retiro han quedado completamente por el suelo; algunos carros que atravesaban por medio del bosque, fueron volcados con fragor horrisono, y así mismo fueron descajadas de su sitio las casillas de los guardas.

Esta mañana aún seguían cayendo, sobre el cuadro lúgubre que presenta el Retiro, frecuentes y compactos aguaceros, que hacían correr á la gente á la desbandada, buscando refugio en las casetas.

La vista que por todos lados descubren hoy los que pasean por el arruinado bosque, es verdaderamente trágica, y hace llevar al corazón el sentimiento de las grandes catástrofes. Cada persona encontrará por el suelo un árbol que le era conocido hoja por hoja y que le había tantas veces dado sombra grata. Todos tenían allí un árbol querido, y Madrid experimenta una verdadera pena al entrar hoy por el Retiro y encontrarse una completa ruina.

Sección de noticias.

Han empezado y continúan con grande actividad los trabajos para la instalación del nuevo alumbrado eléctrico de esta capital. Hasta ayer iban ya colocadas gran número de lámparas del nuevo sistema (incandescente), y

dada la rapidez con que las obras se llevan á cabo, no será mucho extremar si deducimos que los aparatos exteriores estarán definitivamente instalados á principios del mes de Junio entrante. Nuestro aplauso á la comisión correspondiente del Municipio por su actividad en esta materia.

—Nuestro particular amigo D. Juan Vila, conocido industrial de esta Ciudad, siguiendo una plausible costumbre de anteriores años, acaba de instalar en esta capital un depósito de hielo endurecido á precios reducidísimos tanto para la venta al por mayor como al detall, sirviéndolo en Gerona gratis á los pobres de solemnidad, previa certificación facultativa.—Y nosotros tenemos especial gusto en hacerlo público por lo que á éste puede interesar tan utilitaria noticia.

—¿Qué hace el cuerpo de orden público? Enderezamos esta pregunta á quien corresponde hacerse cargo de ella, en vista de lo mal que se va poniendo esta ayer morigerada ciudad, en materia de seguridad pública. En el transcurso de pocas semanas han ocurrido en esta capital—como es público y notorio—varios escandalosísimos robos, alguno de ellos de relativa importancia. Nunca se ha sabido por donde andaba la policía (la cual, de noche, parece que se dedica al *dolce far niente*, ó sea á dormir); en ninguno de los casos á que nos referimos han sido habidos, ni remotísimamente, los autores convictos ni presuntos del robo.

Debido tal vez á este eclipse de la policía por las noches, ya los cácos se atreven á acercarse más al centro de la capital para realizar sus provechosas EXCURSIONES. Anteayer noche le tocó el turno á un compañero nuestro, de redacción, muy querido, que si no fué robado gracias puede dar á su presencia de ánimo y á su reconocida entereza. Y como de repetirse con él ó con otra cualquiera persona de energía una agresión como de la que pudo ser víctima nuestro amigo, podría suceder, por *mor* del susodicho eclipse de la policía, una desgracia, estamos en el deber de llamar sobre ello—y por esto se la llamamos—la atención de la autoridad, rogando al Gobernador civil señor Martín Quintana, en nombre de este vecindario, que dé las convenientes órdenes para que el Cuerpo de orden público cumpla, mejor que hasta hoy lo ha hecho, la misión que le está confiada, ejerciendo así de noche como de día la debida vigilancia.

—Merecen toda suerte de elogios los artistas que han trabajado en el arreglo de la nueva fachada que ha colocado en su establecimiento el conocido farmacéutico de esta capital Doctor Pasqual, sucesor de Cortada. Realmente son de admirar el buen gusto y la elegante sencillez que han presidido el decorado de dicha obra, primera en su clase que se ha construido en esta ciudad, y en cuya delicada labor han tomado parte los acreditados artistas é industriales Sres. Gomez, hermanos; Valls, padre é hizo, y D. Juan Grivé, escultores, carpinteros y lampista respectivamente.

A todos enviamos nuestros sinceros plácemes, deseando, por otra parte, que el buen gusto del Sr. Pasqual tenga pronto imitadores.

—Ha sido premiado con un accésit en los Juegos florales que celebra la Sociedad *Rat penat* de Valencia, nuestro

apreciable amigo particular don José Franquet y Serra, estudioso y aprovechado poeta de esta capital, á quien de veras felicitamos por su nuevo triunfo.

—No habiéndose presentado licitadores á la subasta verificada por el Ayuntamiento de esta ciudad para el arriendo de los puestos de la plaza pública, el Municipio ha acordado señalar nuevo plazo para una segunda subasta, la cual tendrá efecto á los diez días de publicado el anuncio en el B. O.

—Se han recibido en esta redacción ejemplares de las tres obras siguientes, acerca de las cuales emitiremos nuestro imparcial juicio cuando nuestras ocupaciones nos lo permitan:

El Hospital (sus inconvenientes y ventajas; enfermedades que en él se desarrollan)—folleto, por don José Pascual y Prats.

España tal cual es—folleto, de actualidad, por don Valentin Almirall.

Ensayo político y social (colección de artículos), por D. Manuel Gil Maestre.

Entre tanto, damos á los respectivos autores las gracias por la atención que les hemos merecido.

—*Orfeón Gerundense*: Esta noche á la hora de costumbre, tendrá lugar en aquellos salones otra de las veladas artístico-literarias con que aquella distinguida Asociación obsequia á sus numerosos socios.

—En atento B. L. M. que ayer á última hora recibimos, participanos el gobernador civil Sr. Martín Quintana que el lunes próximo á las 3 de la tarde se harán varios disparos de fusil en el Baluarte del Gobernador de esta plaza, según aviso que á su vez ha recibido de la autoridad superior militar de la provincia.

Lo que hacemos público, á ruego de dicha autoridad, al objeto de evitar las infundadas alármas que pudieran suscitarse con motivo de los anunciados disparos.

Tan sabido es que la primavera pone en circulación los humores que inútil es repetirlos, y también saben las madres la necesidad de administrar al delicado organismo de los niños, depurativos que prevengan las erupciones de la piel, la infartación de las glándulas del cuello y otras manifestaciones del linfatismo; esta necesidad es la que ha hecho la celebridad y constituye la prodigiosa venta del JARABE DE RÁBANO TORDADO de Grimault y C.^a que ha sido admitido en la Farmacopea francesa y es el más eficaz de los depurativos por reunir en íntima combinación el iodo y los principios de las plantas anti-escorbúticas que conservan su pureza por efectuarse en frío esta preparación.

DAD HIERRO á vuestra hija, decía un médico consultado por una madre acerca de su hija, que sufría de anemia y palideces de color.—¿Pero qué hierro daré á mi hija? pregunta la madre.—El HIERRO BRAVAIS, respondió el doctor, pues es la preparación que más se aproxima á la forma en que el Hierro está contenido en la sangre, y por consiguiente sus efectos son superiores á todos los demás preparados ferruginosos.
En todas las Farmacias.—Exigir la firma.

Variedades.

Una ciudad ignorada.

Los obreros que trabajan en las minas de Moberly (Missouri, Estados-Uni-

dos,) han descubierto recientemente á 360 piés de profundidad, una antiguísima población.

El caserío se conserva intacto.

El gobierno, al tener noticia de este descubrimiento, ha enviado á Moberly una comisión de hombres de ciencia.

La primera exploración ha durado doce horas.

Las calles que ha recorrido la comisión, según informes de la misma, están regularmente trazadas y rodeadas de tapias de mampostería ordinaria.

En una de las casas y en una sala de 30 piés en cuadro, encontraron asientos de piedra y utensilios para trabajos mecánicos.

Más tarde, en una plazoleta á que afluyen tres calles, vieron dos estatuas hechas de una aleación metálica, parecida al bronce, pero menos dura.

Pocos momentos después llegaron los exploradores á una gran plaza, en cuyo centro hay una fuente de piedra.

El agua corria cristalina y clara; su murmullo ha sido hasta ahora el único ruido que turba el silencio que por tantos años ha reinado en la ignorada población.

Los exploradores tomaron agua de la fuente y declaran que es exquisita.

A algunos pasos de las piedras que la circuyen encontraron el esqueleto de un hombre.

El esqueleto es de un verdadero gigante; los exploradores midieron algunos huesos: el fémur tiene cuatro piés y tres pulgadas; de donde se deduce que el hombre debió tener una talla triple de la talla media en nuestros días.

También se han encontrado cuchillos y otros utensilios de bronce, que si bien de confección más grosera que la de nuestros fabricantes, denotan sin duda bastante civilización.

La comisión nombrada se prepara á hacer nuevas exploraciones en esta semana.

De Nueva-York han salido ya muchos aficionados y curiosos con dirección á Moberly.

ALCANCE DE NOTICIAS.

(DE LA PRENSA ASOCIADA.)

Madrid 14, 10:30 mañana.—(Recibido con retraso). La *Gazeta* publica un decreto trasladando al gobierno civil de Burgos á don Victoriano Fabra y nombrando gobernador de Lugo al señor Gonzalez Ribera, de Oviedo al señor Vaderrama y de Tarragona al señor Urzaiz.

Aún continúa agitado el tiempo.

En Lisboa ha descargado otra tormenta, causando daños de consideración. Un rayo ha matado á un hombre y herido á otros.

Son desconsoladoras las noticias que se reciben de Murcia, donde una tormenta ha asolado la huerta.

Nueva máquina americana para lavar la ropa blanca

se adapta
á cualquier
HORNILLO

OBRAS NUEVAS

PRECIO

40 PTS.

Garantía 5 años s.f.

SE LAVA en una hora, con $\frac{1}{2}$ libra de jabón, **piezas de ropa blanca** de toda clase quedando blanca como la nieve, sin frotarla y sin ingredientes nocivos. **ECONOMÍA, CELERIDAD.** Expedición franco á domicilio. Para los pedidos dirigirse á **RICHARD SCHNEIDER**, inventor y fabricante, 22, rue d'Armaillé, PARÍS.—*Prospectus franco.* En el año 1885, se vendieron en Francia y al extranjero 78,624 con certificados.—P. D. no se debe confundir mis **máquinas** con las coladeras de forma cónica ó redonda.

LA QUERIDA, por Lopez Bago 3 »
EL VOLAPUK (Vocabulario) . 2 »
EL AÑO PASADO, por Ixart. 2 »
EL GUANTE, 2 »
LA OBRA DEL MAL. 2 »
De venta en la imprenta y librería de P. Torres.

Banco de España.

SUCURSAL DE GERONA.

Esta Sucursal, admite en negociación los cupones de la Deuda exterior al 4 por 100, vencimiento 1.º Julio próximo, con la bonificación de dos por ciento; también descuenta, desde el día 2 de Junio venidero, los cupones del citado vencimiento, de la Deuda perpetua interior, al tipo de medio por ciento, y los de la Deuda amortizable y títulos amortizados, á razón de $\frac{1}{2}$ por 100 anual.

Se expiden letras á 4 y medio por 100 de beneficio y se descuentan á $\frac{1}{2}$ por 100 anual.

En la tablilla de anuncios de la citada Sucursal se encuentran las operaciones que ejecuta y bajo que condiciones.

Gerona 13 Mayo de 1886.—El Secretario, Luis Estremera.



Vino de Peptona Pépsica de Chapoteaut

Farmacéutico de 1ª Clase en Paris

Nutrir los enfermos y los convalecientes sin fatiga del estómago, tal es el problema resuelto por este delicioso alimento; cada copa de Burdeos contiene, en efecto, diez gramos de carne de vaca completamente digerida, asimilable y despojada de las partes insolubles indigestibles.

Obra como reparador en todas las afecciones del estómago, del hígado, de los intestinos, las digestiones penosas, el asqueo de los alimentos, la anemia, la extenuación causada por los tumores, las afecciones cancerosas, la disenteria, la calentura, el diabetes, y en todos los casos en que impera la necesidad de nutrir al enfermo, al tísico, de sostener sus fuerzas con un alimento reconstituyente que en vano se buscaría en la carne cruda. en los extractos y jugos de carne ó en los caldos concentrados. El VINO de CHAPOTEAUT es el nutritivo por excelencia de los ancianos y de los niños, así como también de las nodrizas para enriquecer el caudal de su leche.

Depósito en Paris, 8, RUE VIVIENNE y en las principales Farmacias y Droguerías.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL

COMPAÑIA DE



SEGUROS REUNIDOS

GARANTIAS.

Capital social, 48.000,000 Rvn. efectivos.

Primas y reservas: Rvn. 122.627,814'50.

22 años de existencia.

Esta gran compañía NACIONAL, cuyo capital de 48 millones de reales, no nominales sino efectivos, es superior al de las demás compañías que operan en España, asegura contra incendios, sobre la vida y el riesgo marítimo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 22 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho la importante suma de

Rvn. 444.084,876'88.

Subdirector en esta provincia: D. Arturo Vinardell.

OFICINAS: Sta. CLARA, 2, 1.º (Frente á las pescaderías.)

SÁNDALO MIDY

Farmacéutico de 1ª Clase en Paris

Estas cápsulas cortan los flujos en 48 horas, suprimiendo el Copaiba, la Cubeba y la Inyecciones.

Depósito en Paris, 8, rue Vivienne y en las principales Farmacias.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA

de GRIMAULT y C^{ia}, Paris

La Pepsina posee la propiedad de reemplazar en el estómago el jugo gástrico que le falta y que debe efectuar la digestión de los alimentos. Empleada en forma de Elixir cura ó evita:

las Malas digestiones,	los Eructos de gas,	los Calambres de estómago,
las Náuseas,	las Gastritis,	las Hinchazones del estómago,
la Jaqueca,	las Gastralgias	las Enfermedades del hígado.

Hace cesar los vómitos de las señoras encintas, fortifica á los ancianos y á los convalecientes, facilitando sus digestiones y su nutrición.

Cada frasco lleva la marca de fábrica, la firma GRIMAULT y C^{ia} y el sello del gobierno francés.

En Paris, 8, Rue Vivienne, y en las principales Farmacias y Droguerías

JARABE DE QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT y C^{ia}, Farmacéuticos en Paris.

Hace 25 años que el Hierro, elemento principal de la sangre, la Quina Real amarilla, tónico superior del sistema nervioso, y el Fosfato, reconstituyente de los huesos, fueron combinados íntimamente por M. GRIMAULT en este Jarabe, que posee la limpidez y el color del Jarabe de grosellas.

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C^{ia}, desarrolla con rapidez á los niños endebles y á las jóvenes pálidas que lo aceptan con placer por su delicioso gusto. Este Jarabe corta los ligeros accesos febriles y los sudores nocturnos; facilita las convalecencias penosas, sostiene á los ancianos.

La misma combinación, unida á un vino rico y generoso, constituye el VINO de QUINA y HIERRO que posee todos los principios activos del Jarabe.

AVISO. — La bondad reconocida de un producto, le crea numerosas falsificaciones que son, por lo ménos, ineficaces. Engañan al público los que le dan el Jarabe de Quina y Hierro en un frasco que no lleve la Marca de Fábrica, la firma de GRIMAULT y C^{ia} además grabada en el vidrio y el sello del gobierno francés.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

APARATOS CONTINUOS

PARA LA FABRICACION

DE BEBIDAS GASEOSAS

DE TODA ESPECIE

Agua de Seltz, Limonadas, Vinos espumosos, Soda-Water, y Gasificación de Cervezas y Sidras.

MEDALLA DE ORO EXPOSICION UNIVERSAL 1878

4 DIPLOMAS DE HONOR DE 1869 á 1876

Medalla de oro y gran medalla de oro en las Exposiciones de

Lyon y Moscon 1872.

Medalla de honor, medalla de plata sobredorada y plata en las

Exposiciones de 1859, 1860, 1867, 1864, 1867 y 1869.



SIFONES

de grande y pequeña palanca ovoides y cilindricos, ensayados á una presión de 20 atmosferas. Sencillos sólidos, fáciles de limpiar.

Están de primera calidad.—Vaso de cristal.

M^{on} HERMANN-LACHAPPELLE

J. BOULET & C^{ia} Sucesores

CONSTRUCTORES-MECANICOS

31-33 rue Boine 1-2-3-4-5-6-7-8-9-10-11-12-13-14-15-16-17-18-19-20-21-22-23-24-25-26-27-28-29-30-31-32-33-34-35-36-37-38-39-40-41-42-43-44-45-46-47-48-49-50-51-52-53-54-55-56-57-58-59-60-61-62-63-64-65-66-67-68-69-70-71-72-73-74-75-76-77-78-79-80-81-82-83-84-85-86-87-88-89-90-91-92-93-94-95-96-97-98-99-100

Gnia del fabricante de bebidas gaseosas, publicada

y estampillada por J. HERMANN-LACHAPPELLE

Precio, 5 fr.

VENTAS AL CONTADO

Grande exposición de camas de hierro.

DE LATÓN, DE NIKUEL Y DE MADERA.

Sommiers de todas elases y á medida.

PRECIOS REDUCIDOS.

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO

GARANTIA ILIMITADA.

Los plazos son desde 1 peseta semanal.

10 por 100 de rebaja al contado.

VILANA Y COMPAÑIA,

5.—Calle Progreso.—5.